

1836 C-91
III. Educación n.s

INFORME

LA REAL SOCIEDAD ECONOMICA
DE AMIGOS DEL PAIS DE VALENCIA,

POR

LA COMISION DE EDUCACION DE LA MISMA,

Sobre la obra de M. A. JULLIEN

TITULADA

ENsayo GENERAL DE EDUCACION
FISICA, MORAL E INTELECTUAL,

APROBADO

mandado imprimir y remitir al autor con el titulo de socio
de mérito en sesión de 17 de agosto de 1836.

VALENCIA,
IMPRENTA DE J. DE ORGA Y C^a,
CALLE DEL MILAGRO N^o 19.

1836.

*L
ia
log
tive
W
as
ea
an
z*

La comision de Educacion de esta Real sociedad económica ha examinado, con el mayor interés, la obra de M. Marco-Antonio Jullien, su consocio en Paris, titulada *Ensayo general de Educacion fisica, moral é intelectual*, acompañada de un plan de educacion práctica para la infancia, adolescencia y juventud, ó investigaciones sobre los principios de una educacion perfeccionada, para acelerar la marcha de las naciones hacia su completa civilizacion.

La comision se ha detenido en dar su dictámen á esta Real sociedad por el deseo de no aventurar un paso de tanta consecuencia, y por fallar con entera imparcialidad sobre el mérito de dicha obra, que con razon califica en su clase por *una de las producciones que mas honran al entendimiento humano*.

Detesta la comision la insufrible pedantería que ordinariamente se observa en estos casos, en las censuras que corren impresas al frente de muchas composiciones literarias, que en concepto de la misma, lejos de hacer el encomio de los autores y de sus doctrinas, son un verdadero aviso á los lectores para que caminen con precaucion.

Así que, la comision, enemiga de toda lisonja, y sin ofender la modestia del Sr. Jullien, ofrece al ilustrado celo de esta Real sociedad, no un análisis completo de toda su obra, lo que la llevaria mas allá del objeto que se ha propuesto, sino una sencilla apologia de las particularidades que ha notado en dicho *Ensayo*, que debe mirarse con justo título como el pedagogo de la sociedad humana, capaz por si solo de encender una alma aunque fuese de nieve, al considerar á este entusiasta de la prosperidad, y ventura de los pueblos, tomar á su cargo un infante desde el primer momento de su respiración, guiarle por grados al desarrollo, incremento y perfeccion de sus órganos, y preaverle de los males á que está expuesto por la desidia ó inadvertencia de su madre, ó de una nodriza que le vende su leche al mismo tiempo que sus vicios.

El autor da á conocer la importancia de una buena educación física, de cuyo abandono es víctima la porcion mas preciosa del género humano, que á pocos instantes de salir del útero, se precipita tristemente en la tumba; ó si conserva algun tiempo su vida, es para sufrirla tediosa con una existencia doliente y valetudinaria.

Los ejercicios corporales proporcionados á las fuerzas y períodos de nuestra vida, acompañados de buenas nociones de higiene general, hija de la observacion y de la experiencia, preservan de enfermedades, cuyo remedio en vano se buscaria en sistemas y pronósticos ensayados á la ventura, y en cuya ejecucion, representando el enfermo

el papel de Heráclito, y el curandero el de Demócrito, desea aquel terminar una carrera, que no pueden prolongar todos los brebages de la charlatanería y del empirismo.

Una alma hospedada en un cuerpo endebel y achacoso, por bueno que sea su temple, y su propension á cosas grandes, siempre se resentirá de los defectos del instrumento de que se ha de valer para sus operaciones: á la manera de un militar valiente, ó de un hábil artista, que empuñando el primero un acero embotado, y el segundo un cincel defectuoso, ni uno ni otro podrán, sin mucha dificultad, conseguir el objeto que se han propuesto.

No son menos preciosas y practicables las máximas de este *Ensayo* respecto á la educación moral. El autor se propone fiar la dirección de los alumnos á maestros virtuosos y experimentados, señalando los medios para buscar y escoger los mas idóneos para un ministerio de tanta trascendencia, evitando con el mayor esmero que un oficio tan sublime degenere en un arte de *pane luciendo*, mayormente cuando un buen gobierno debe emplear toda su solicitud para que estos empleados no se envilezcan, y para que vivan con noble independencia. Quiere que sus alumnos se persuadan por la experiencia, mas bien que por razones, de la existencia de Dios y de la inmortalidad del alma; y que huyan del *ateísmo* que la diseca, como de un delirio propio de hombres perversos y corrompidos; de malvados y embrutecidos ignorantes, y en general de todos aquellos que

sienten la necesidad y el deseo de refugiarse en el asilo impenetrable de un sueño eterno.

Dice positivamente, que la verdadera religión de Jesucristo, en su noble simplicidad, como él mismo declara con una precisión que nos dispensa de todo comentario, consiste únicamente en el amor de Dios y del prójimo, y en las acciones conformes á esta ley tan dulce y positiva; y que el amor de nuestros semejantes, aplicado á todas las acciones de nuestra vida, es á un mismo tiempo el mas puro homenaje tributado á la Divinidad, y el único medio de llenar nuestros deberes con Dios y con la sociedad humana.

Con fundamentos tan sólidos como luminosos, no duda el Sr. Jullien formar el corazón de sus discípulos sin peligro de que se estrelle en los escollos de la impiedad ó de la superstición, tan mala la una como la otra. Les enseña á ser justos y benéficos, tolerantes y compasivos; fracos y agenos de toda suspicacia; tardos en hablar, y veloces en oír: enemigos acérrimos de la mentira, agenos de toda venganza, afables, complacientes, vivos sin desenvoltura: ni presuntuosos ni tímidos; porque el primer defecto arguye ligereza, y el segundo es propio de almas pusilánimes, incapaces de concebir ni ejecutar acciones generosas.

Prohibe severamente que el maestro sea iracundo, feroz ó inclemente; porque estos vicios inoculan en el corazón de la juventud pasiones corrosivas, haciéndoles mirar con pena y tedio los mejores gémenes de su futura felicidad, los

cuales deben cultivarse y beneficiarse sin el menor fastidio, y como por una especie de diversión.

Un conocimiento profundo del corazón humano, y una experiencia consumada en lo que llamamos ciencia de mundo, no podía dejar de entrar en el plan de nuestro autor, quien la mira como la principal, sin cuyo auxilio seríamos el juguete de hombres artificiosos, y no podríamos formar idea exacta de las relaciones y deberes que nos unen con nuestros semejantes, cuya práctica en vano buscamos en los libros, si no la aprendemos de hombres amaestrados en tan complicado arte, y la perfeccionamos con nuestra propia experiencia.

Los jóvenes deben recibir una educación virtuosa, mas bien que erudita. Pero si desean ocupar un lugar mas distinguido en la sociedad, pueden aprender del Sr. Jullien sus excelentes principios de educación intelectual. Como el arte es largo y la vida breve, no debe ni puede el hombre empeñarse en saberlo todo. Basta que adquiera un conocimiento general de ciencias y artes, mirando este conjunto de conocimientos humanos como un compuesto de partes encadenadas, que se corresponden mutuamente, buscando todas ellas un punto de contacto. Es necesario no confundir con el venerable nombre de ciencia ó de arte, cualquiera de las producciones ó inventos absolutamente inútiles al género humano, cuyo origen y principio reside en el prurito que tienen ciertos hombres de hacer ó decir algo, en su mal gusto, en su espíritu de sofistería,

que tantos volúmenes ha abortado, y que no ha tenido otro objeto en los que han promovido y autorizado estos estravios; que apartar á los hombres del punto en que estriva su verdadero interés, empeñándolos en perpetuas contiendas, con perjuicio de los progresos de la civilización.

La tabla sinóptica de conocimientos humanos que nos presenta el autor al fin de la primera parte de su *Ensayo*, es utilísima para imponerse al primer golpe de vista del espacio que debe recorrer el que desea adquirir una instrucción vasta y escogida.

No ha dejado de llamar muy particularmente la atención de la comisión el método original del autor acerca de la discreción y economía con que se debe emplear el tiempo. Siendo este el mejor instrumento para la ejecución de nuestras empresas, no debemos pasar un instante ociosos, cuando es muy cierto que un hombre ocupado útilmente por espacio de treinta años, vive quince años mas que un holgazán que ha estado vegetando por espacio de otros treinta años. Lo primero pues que debe proporcionarse el que quiera no malgastar su tiempo, es obrar según el espíritu de aquel axioma moral-político, físico y económico, que, antes que demos un paso hacia toda especie de estudio, nos obliga á preguntarnos á nosotros mismos: *Cui bono?*

Las tablas analíticas y sinópticas de educación práctica, desde la entrada á la vida hasta el año veinticinco ó veintiseis, tienen un mérito que immortalizarán á su autor; igualmente que el inge-

nioso apéndice ó sumario de doce principios ó leyes generales para servir de base á toda especie de métodos, como susceptibles de un número infinito de aplicaciones prácticas en las ciencias y artes, y especialmente en la filosofía moral y conducta diaria de la vida. Este pensamiento, esencialmente filosófico, dirigido á formar un alfabeto que expresa por medio de doce signos de convención los doce principios ó leyes generales, merece el elogio de la comisión en gran manera.

Ultimamente, la comisión mira este *Ensayo de educación*, no como una simple teoría sino como un plan que, si merece la protección de un buen gobierno, puede llevarse á efecto en todas sus partes. Entre tanto la comisión admira el método, claridad y precision que reinan en esta obra, y siente que sus votos sean estériles para llevarlo á efecto por falta de recursos, que en tiempos mas felices no sería difícil hallar. Nuestra situación en este punto es muy parecida á la de un hambriento que con las manos atadas tiene á su presencia varios manjares, y no le es posible estenderlas para saciar su apetito. Mas deseando la comisión aprovecharse, en cuanto sea posible, del rico presente con que su socio honorario el Sr. Jullien ha distinguido á esta Real sociedad, y animada al mismo tiempo del justo reconocimiento á que se ha hecho acreedor dicho socio en Paris, propone: que esta Real sociedad disponga la impresión de este dictámen, si lo juzga arreglado, dirigiéndolo en unión con el título de socio de mérito á tan sólido y benemérito escritor,

✓
ia
de
abla
H
lli
más
tina
íca
íca
✓
✓
6.

6 bien que se haga notorio por medio de los periódicos, para que el público tenga noticia de esta obra clásica y elemental de *Educación*, con lo que por ahora hará esta Real sociedad cuanto está á su arbitrio, ya que no tiene otros medios de estender y propagar las máximas de tan luminoso escrito. El pueblo ilustrado lo acogerá con gusto, y cuantos se interesen en el bien de los hombres se aprovecharán de sus lecciones, aunque no sea mas que para mejorar la educación doméstica. Ojalá se decidiese esta Real sociedad á traducir y publicar este *Ensayo*, ó á disponer se forme de él un buen compendio ó manual de *Educacion*, con lo que se haría un servicio incomparable á nuestra patria, tan menesterosa de una instrucción de que ha estado privada por la rutina, por la falta de estímulo, y por la aversion que tiene la pereza á separarse de caminos trillados.

La Real sociedad, poseida del mejor espíritu hacia los adelantos y mejoras físicas, morales é intelectuales de nuestro reino, acordará sobre todo lo que sea de su agrado, interin la comision ha espuesto su dictámen, si no con el acierto que desea, al menos con las mejores intenciones de conseguirlo; y en cumplimiento de lo que se le previno en oficio de 4 de junio próximo pasado. Valencia 17 de agosto de 1836. — José Lopez y Benito. — Pedro-Joaquín de Thomatis. — Miguel de los Ríos. — Mariano-Antonio Manglano, secretario. — Sr. director é individuos de la Real sociedad de Amigos del País de Valencia.

word
español
y
bueno
el H.
Dolores
y amigos
a bien
nos, etc
en ag
S
336.

10

9

Real
SOCIEDAD ECONÓMICA
de Valencia.

Dijo el R. P. por acuerdo
de esta Sociedad Económica Valenciana
de lo que se ha tenido de acuerdo entre la
Producción e impresión de la obra
"Cronaca Gen. del Poblat Valencian" del R.
P. Pintor y Oficio del R. P. M.
que de los R. P. acuerda del propio
oficio, a fin de que teniendo a bien
conferencia con otro, el R. P. José, in-
formen cuanto de lo general y
particular.

Dijo que a M. P. m. a
Valencia 17. de Setiembre de 1836.

M. P. M. P.
M. P. M. P.

Asist. de la Comisión de Educación -

9.

Sesión Ordinaria en 7 de Setiembre de 1836.

Hecho presente haber quedado por resolver la mísma
cuestión acerca de la gran ventaja que produciría a la Sociedad
publicar la traducción y publicación de otra Obra del P. Tullien
o cuando menos un Compendio de la misma se discutió detin-
damente si trato de nombrar algunos otros Socios que lo pre-
tenderían, más como se indicóse que el H. D. D. Miguel de los Ríos
tenía adelantados algunos trabajos y este Señor manifestóse
que efectivamente se estaba ocupando de ello y se prestaba con-
gusto a este servicio loijo con satisfacción la Sociedad y cometió
este encargo a su laboriosidad, quando para entregar el tratado
sobre la impresión en su totalidad o en Compendio.

Sesión Ordinaria en 21 Setiembre de 1836.

siguiese dando cuenta de un oficio de este Señor del Dr. D. Miguel de los Ríos por el que manifestó que un sujeto se
ofrece a imprimir a su costa el ensayo General de Educación
del P. Tullien de cuya traducción se habrá encargado el P.
sabrá a nombre de esta Sociedad aprovecharse del pro-

dado de su impresión y regalando cincuenta ejemplares a los
mismos que siendo el objeto de este Cuerpo el divulgar una Obra
tan útil creía esta una buena coyuntura para verificarlo, evitando
de luego que este anhulado la traducción tenerla determinada mien-
tras se buscaran recursos para su impresión. La Junta tratando
determinadamente este asunto, viendo el celo e interés que animaba al
Socio D^r Miguel de los Ríos al mismo tiempo que sus deseos por
la publicación de dicha Obra y que el fin de la Sociedad no es otro
que difundir las buenas y conocimientos en beneficio del Pueblo,
considerando los que han de resultar de llevarse a efecto, acordó
se le conteste que adhiriere desde luego a la propuesta en los ter-
mos que expresan y aunque no duda que su versión á nuestro
idioma saldrá casi se promete de su ilustración, sin embargo
 llevando el nombre de este Cuerpo como un título que la reco-
mienda cuando ha sido el primero que se ha decidido a verificar
lo a vista del favorable informe de su Comisión de Educación, es-
ponz que antes de procederse á imprimirse se servirá pre-
sentarla para tener la satisfacción de verla y sus Individuos el
gusto de enterarse de los luminosos principios que encierra
respecto uno de los ramos á que con preferencia ha dedicado sus

ciudadanos cumpliendo así en parte con el examen que, previe-
non sus Estatutos. =

Es copia de los acuerdos tomados por esta Sociedad
Económica, respectivamente a la traducción e impresión
de la obra del P. Bellini - Valencia 7. Octubre de 1836 -

D. Pelegri

La comisión de Educación de esta M. Sociedad Económica, ha examinado con el mayor interés la obra de M^r. Mario Antonio Jullien, su concurso en París, titulada Curso general de Educación Física, Moral e intelectual, — acompañada de un plan de educación práctica para la infancia, adolescencia y juventud; ó Investigaciones sobre los principios de una educación perfeccionada para acelerar la marcha de las Naciones hacia su civilización.

La Comisión se ha detenido más de lo regular en presentar su dictamen a la Sociedad, con el deseo de no atentarse un paso de tanta concurrencia y fallar con imparcialidad sobre el mérito de esta obra, que un razonable calificó en su clase, de una de las producciones que más honra al entendimiento humano.

Detecta la Comisión, la insufrible pedantería que ordinariamente se observa en estos casos, en las censuras que arrojan ingenuas al frente de muchas composiciones literarias que en concepto de la misma, lejos de hacer el honor de los autores y de sus doctrinas, son un verdadero aviso a los lectores para que caminen con precaución.

Así que la Comisión exenta de toda timidez, y sin obviar la moderación del P^r Jullien, ofrece al Ilustrado Celo de esta Sociedad, no un análisis completo de toda su obra, lo que la llevaría más allá del objeto que se ha propuesto; sino una sencilla Apología de las particularidades que ha notado en su curso mirado con motivo como el Pedagogo de la Sociedad, capaz de encender un alma aunque fuese de mierda al considerar a este Naturalista de la Propiedad y ventura de los Pueblos, tomar a su cargo un infante desde el primer momento de su respiración, guiarle

por grado al desarrollo, incremento y perfección de sus
organos y prevenir de los males que está expuesto por
la desidia o inadvertencia de su Madre, ó de una Madre que
le vende su leche al mismo tiempo que su vida.

El Autor da a conocer la importancia de una buena
educación física, de cuyo abandono es víctima la persona más
preciosa del género humano, que a poco instantes de salir
del vientre, se precipita triplemente en la tumba, ó si convive
algun tiempo su vida, es para hacerla tediosa con una
existencia doliente y valetudinaria.

Los ejercicios corporales proporcionados á las fuerzas
y períodos de nuestra vida, y acompañados de unas buenas
costumbres de higiene general, hija de la observación y de la ex-
periencia; previenen de enfermedades, cuyo remedio en vano
se buscan en sistemas y prácticas ensayadas á la rotura-
ción, en cuya ejecución representando el engranaje el papel
de Hamelito y el curandero el de Demócrata, desca terminar
una carrera que no pueden prolongar los brotazos de la ob-
staculicidad y del empirismo.

Una alma torpedada en un cuerpo endebil y achala-
cado, por fuerzo que sea su temple y proyección hacia cosas
grandes, siempre se resentirá de los defectos del instrumen-
to de que se ha de valer para sus operaciones, á la manera de
un militar valiente, ó de un hábil artista, que empuñan-
do el primero un aoso ombulado, y el segundo un instrumen-
to defectuoso, ni uno ni otro podrán sin mucha dificultad, con-
seguir el objeto que se han propuesto.

No son menos precias y practicables las mani-
eras de este ensayo respecto della Educación moral. El Autor
se propone fijar la dirección de los alumnos á Maestros vir-
tuosos y experimentados, señalando los medios para buscar
y elegir los mas idóneos para un ministerio de tanta
trascendencia, evitando con el mayor empeño que un oficio
tan sublime degenerase en un arte de pase luciendo; ma-
yormente cuando un buen Gobierno debe emplear todas
sus solvencias, para que estos empleados no se encarezcan, y
vivan con noble independencia. Quiere que sus alumnos

se persuadan por la experiencia mas bien que por razonas,
de la existencia de Dios y de la immortalidad del alma, y que
huyan del Atahmo que la desca, como de un delito propio
de hombres perezosos y arrimados, de malvados y embuste-
cidos ignorantes, y en general de todos aquellos que intentan
el Deseo y necesidad de refugio en el ánulo impenetrable
de un juncio eterno.

Dice positivamente que la verdadera Religión de
Jesucristo en su noble simplicidad, como el mismo declara
en una ocasión que nos dispensa de todo comentario, con-
siste únicamente en el Amor de Dios y del prójimo, y en
las acciones conformes á esta ley tan dulce y positiva; y
que el Amor de nuestros semejantes aplicado á todas las
ocasiones de nuestra vida, es á un mismo tiempo el mas
puro homenaje tributado á la Divinidad, y el único medio
de llenar nuestros deberes hacia Dios y hacia la Sociedad.

Con fundamentos tan sólidos como luminosos, no duda
el Fr. Fullen formar el corazón de sus discípulos sin
peligro de que se estrellen contra escombros de la impiedad de
la superstición, tan mala la una como la otra. Les enseña
á ser justos y beneficentes: tolerantes y amparadores; franceses y
agentes de toda misericordia; tanto en hablar y actuar como en
oir: enemigos acérrimos de la mentira: agentes de toda
vergontiza: oficiales cumplidores, vivos sin desenfado:
sin prepotencia ni timidez, porque el primer defecto —
anguila ligera; y el segundo es proprio de almas pusilani-
mias incapaces de ameliorar ni ejercitarse en virtudes generosas.

Prohibe severamente que el Maestro sea irracio-
nal, feo e indecente, porque estos vicios inoculan en el cor-
azón de la juventud pasiones corrompidas, haciendo de su inno-
cencia un suplicio los mejores germenes de su futura felici-
dad, que deben cultivarse y beneficiarse sin el menor fra-
tido y con por una especie de diversion.

En conocimiento profundo del corazón humano
y una experiencia sumada en lo que llamamos ciu-
dade de mundo, no podía dejar de entronizar en el plan de
nuestro Autor, quien la mira como la principal, sin cuyo
auxilio seríamos el juguete de hombres astuciosos, y no

20

podemos formar idea exacta de las relaciones y deberes que nos unen con nuestros semejantes, cuya práctica en vano buscamos en los Libros, ni en la experiencia de hombres amasistrados en este tan complicado arte, y la perfeccionamos con nuestra propia experiencia.

Los jóvenes deben recibir una educación ciertamente más bien que crudista. Y no si dentro ocupar un lugar mas distinguido en la Sociedad, pueden aprender de señor Fullon sus excelentes principios de educación intelectual. Como el arte es largo y la vida breve, no debe, ni puede el hombre empaparse de en sabido todo. Pues que adquiera un conocimiento general de ciencias y artes; mirando este conjunto de conocimientos humanos como un compuesto de partes encadenadas, que se corresponden mutuamente; buscando todas ellas un punto de contacto. Es necesario no confundir con el venerable nombre de Ciencia ó de Arte, las producciones e inventos abolutamente inútiles al género humano, cuyo origen y principio reside en el prurito que tienen ciertos hombres en querer decir algo en su mal gusto, en su espíritu de infantería que tantos volumenes ha abortado, y no ha tenido otro objeto en los que han promovido y autorizado estos extranjos, que apartar a los hombres del punto en que estriba su verdadero interés, engañándolos en perspectivas continuadas en perjuicio de los progresos de la civilización.

La Tabla Sintética de conocimientos humanos que nos presenta el Autor al fin de la primera parte de su Trabajo, es utilísima para imporme al primer golpe de vista del espacio que debe recorrer el que desea adquirir una instrucción recta y completa.

No ha dejado de llamar muy particularmente la atención de la Comisión, el método original del Autor, acerca de la dirección y economía con que se debe emplear el tiempo. siendo éste el mejor instrumento para la educación de nuestros hijos, no debemos parar un instante: siendo muy cierto que un hombre ocupado únicamente por espacio de treinta años, vive quince años mas que un fulguran que ha estado restando por espacio de otros treinta años. Lo primero que debe proponerte el que

quiere no malgastar el tiempo, es saber lo que el espíritu de aquél lleva moral, político, físico y económico, que antes que demás un paso hacia toda especie de estudio, nos obliga a preguntarnos a nosotros mismos, ¿¿Cuál bando?

Las tablas analíticas y sintéticas de educación práctica, desde la entrada a la vida hasta el año veinte y uno ó veinte y seis, tienen un mérito que inmortalizarán a su Autor. Igualmente que el ingenioso apendice i sumaria de doce principios o leyes generales para servir de base a toda especie de métodos como susceptibles de un número infinito de aplicaciones prácticas entre ciencias y artes, especialmente en la Filosofía moral, y conducta diaria de la vida. Este preciosísimo conocimiento filosófico dirigido á formar un alfabeto que exprese por medio de diez signos de conveniencia los doce principios o leyes generales, merece el elogio de la Comisión.

Ultimamente, la Comisión mira este Trabajo de educación, no como una simple teoría, sino como un Plan que si merece la protección de un buen Gobierno, puede llevarse a efecto en todas sus partes. Sustentando la Comisión en el sentido, claridad y precision que reina en este trabajo, y viendo que sus ideas son estériles para llevarlo a efecto, por falta de recursos que en tiempos mas felices no se vía difícil hallar. Nuestra situación en este punto es muy parecida a la de un hambrún que con las manos ladas tiene a su proximidad varios manjares, y no se es posible extenderlas para sujetar su apetito. Declarando la Comisión agradularse en quanto sea posible del rincón presente en que el Señor Fullon ha llamado a nuestra Comisión, y animada del justo reconocimiento a que se ha hecho acreedor el Señor de Gari. Expongo: Que esta Alcaldía disponga la impresión de este dictamen, disponiendo junto con el Título de Trabajo de mento á tan sólido y conocimiento escritor. O bien que se publique por medio de los periódicos, para que el Pueblo co tenga noticia de esta obra clara y elemental de la educación; con lo que por alcance hará esta Alcaldía cuantos están á su arbitrio, ya que no tiene otro medio de extender y propagar las máximas de tan luminoso Señor. El

Quello ilustrado se augura con gusto, y cuanto se interese
sea en el bien de la humanidad se aprovecharán de sus
lecciones, aunque no sea más que para mejorar la edu-
cación doméstica. Ojalá se decidiese la Comisión a tra-
ducir y publicar este manual, o disponer se forme de él
un buen compendio o manual de Domus, con lo que
se haría un servicio inapreciable a nuestra Patria
tan necesitada de una instrucción de que ha estado pri-
vada por la rutina, falta de estímulo y aversión que
tiene la gente a reparar los caminos trillados.

La Comisión preclida del mejor espíritu hacia
los adelantos y mejoras físicas, morales e intelectuales
de nuestra Patria, acordó sobre todo lo que sea de su
agrado, interior la Comisión ha expuesto su dictamen, si-
no con el acuerdo que se desea, al menos con las mejores
intenciones, y en cumplimiento de lo que se le previene en
oficio de 1^o de junio de este año.

Santiago 17. de Agosto de 1836.

Foto Lopez M. Miguel delos Rios J. P.
Pbro.

D. Francisco de Thomatis

Mariano Est. Mariano Lanau
Secretario

Exmo. Sr. Presidente o individuos de la N. Comisión.